

SELECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Álvarez Pelegrý, Eloy. *Economía Industrial del Sector Eléctrico: Estructura y Regulación*. Madrid: Cívitas, 1997. 408 págs.

La incorporación de nuevos elementos de competencia y la liberalización de los mercados está produciendo un profundo cambio en el sector eléctrico, modificando los sistemas de regulación en gran número de países. Para facilitar la comprensión de este proceso de transformación, este trabajo se centra en el estudio de la industria eléctrica desde la óptica de la economía industrial. Su contenido se estructura en dos partes claramente diferenciadas. En la primera se establecen las bases conceptuales de la estructura y regulación de las industrias eléctricas, incluyéndose algunas reseñas históricas que respaldan los aspectos teóricos. La segunda parte se dedica al análisis de las industrias eléctricas a nivel internacional. Tras el caso de Inglaterra y Gales, se describen los principales rasgos que caracterizan a las industrias eléctricas europeas y se exponen los elementos más significativos de la Directiva Comunitaria sobre Normas Comunes para el Mercado Interior de la Electricidad. Completa este análisis la exposición de la estructura y de los modelos adoptados por los sistemas eléctricos en Alemania, Francia, España y Noruega. El último capítulo se dedica al caso de los Estados Unidos.

Benegas Ochovo, Regino, Sánchez-Mayoral García-Calvo, Fernando, Nevado Peña, Domingo. *Análisis por ratios de los Estados Contables Financieros: Análisis Externo*. Madrid: Cívitas, 1998. 414 págs. (Biblioteca Cívitas de Economía y Empresa. Colección Empresa: Serie Tratados y Manuales)

Plantea la validez y el alcance del análisis mediante *ratios* de la información contenida en los estados contables para proporcionar al analista externo un diagnóstico sobre la situación económica, financiera y patrimonial de una determinada empresa, así como un análisis comparado en relación con la situación de la propia empresa en ejercicios anteriores y con otras empresas pertenecientes al mismo sector de actividad. En primer término, describe los estados contables financieros que constituyen la base de información sobre la que se realiza el análisis financiero. En segundo lugar, propone, con un enfoque teórico-práctico, un cuadro completo de *ratios* que permiten evaluar las distintas facetas de la situación patrimonial y la gestión de la actividad de las empresas. Incluye también algún modelo integrado de *ratios* para ofrecer una visión global de la situación de la empresa, como el modelo multiplicativo basado en el enfoque contable, propio de los autores de este manual, todos ellos profesores de Contabilidad. Finalmente, incluye un capítulo sobre algunas bases de datos disponibles en España, que permiten realizar aplicaciones "en el espacio y en el tiempo" del análisis de los estados contables financieros de las empresas, tales como la Central de Balances del Banco de España, el proyecto BACH, los Registros Mercantiles, la Central de Balances de Murcia y los estudios de Dun & Brandstreet y del grupo Asnef-Equifax.

Broder, Albert. *Histoire Économique de L'Espagne Contemporaine*. Paris: Economica, 1998. 357 págs. (Collection Économies et Sociétés Contemporaines)

La publicación de una obra como ésta no es un hecho frecuente y más bien podrá decirse que es excepcional, pues ni la economía ni la historia económica española ha sido un campo que haya despertado un gran interés en otros países. En este caso es destacable, además del tema de estudio, que es la economía española del último siglo y medio aproximadamente, la calidad del trabajo y del prestigio del autor, conocido especialista en el tema y profesor de Historia Económica en la Universidad de Paris XII. A lo largo de dieciséis capítulos el autor trata de explicar, con abundantes cuadros, datos estadísticos y citas de los mejores historiadores españoles, lo que según el autor ha sido la sorprendente evolución de la economía española en este periodo que la ha convertido en la séptima potencia del mundo capitalista. Es una obra de carácter multidisciplinar, aunque el grueso del contenido sea de historia económica, accesible para quien no es un especialista, que trata de situar, según su autor, a la economía española al nivel que le corresponde en la Europa actual.

Bustelo, Francisco. *La historia económica: una ciencia en construcción*. Madrid: Síntesis, 1998. 191 págs.

La historia económica, no sólo es una interesante disciplina, que tiene un campo inagotable de estudio, sino que con frecuencia muchos historiadores nos tienen acostumbrados a publicaciones muy extensas y prolijas en detalles, a veces difíciles de leer por no especialistas. Sin embargo, esto no es así en el caso de este pequeño libro, que tiene un contenido extraordinariamente rico, sugerente y formativo. Su autor reúne, en diez breves capítulos, diversas reflexiones sobre el concepto de historia económica, su papel y su utilidad; esquematiza las grandes etapas de la historia mundial y de España, y dedica un último capítulo a hacer algunas reflexiones, entre otras cosas, sobre la enseñanza y la investigación de la historia económica. Además, se añaden unas breves lecturas comentadas sobre historia económica. En resumen, este libro ofrece un magnífico panorama resumen del estado actual de la historia económica y unas sugerentes y formativas reflexiones sobre esta ciencia y la forma en que debe entenderse, investigarse y enseñarse.

Calcedo Ordóñez, Victoriano. *El sector agrario en el tráfico del Puerto de Santander*. Santander: Autoridad Portuaria, 1997. 183 págs. (Navalia Técnica; 3)

No abundan los análisis del tráfico portuario según la naturaleza de las mercancías. En este caso, más que la estructura del tráfico agrario en el tiempo, sus variaciones y las causas, la participación en el movimiento a través de la red de puertos de titularidad estatal y la posición del Puerto de Santander en el ranking de todos ellos, puntos clave examinados, merecen atención tanto la valoración crítica de la actividad en el escenario del contexto político-económico (política económica, política agraria: PAC) y su influencia sobre la actividad portuaria, como las expectativas del tráfico de importación de graneles sólidos y de exportación de productos alimenticios.

Coggins, Bruce. *Does Financial Deregulation Work?: A Critique of Free Market Approaches*. Chetelham: Edward Elgar, 1998. 230 págs. (New Directions in Modern Economics)

Análisis económico sobre la controversia suscitada a partir de las recomendaciones de desregulación económica, en donde se explican tanto los programas planeados como los supuestos asumidos al respecto. Introduce una serie de hipótesis alternativas para el sector empresarial y los mercados financieros en conjunto sobre el modelo propuesto, y analiza seguidamente la ejecución y resultados obtenidos bajo esta nueva perspectiva. Concluye el estudio con la referencia a dos casos concretos en Oklahoma y California, y un apartado de sugerencias sobre los nuevos enfoques contemplados en la presente obra editada en inglés.

Erias Rey, Antonio y José Manuel Sánchez Santos. *Política Monetaria y Política Fiscal*. Madrid: Pirámide, 1998. 350 págs.

Aborda algunos de los dilemas más importantes a los que se enfrenta la instrumentación de la política monetaria y de la política fiscal, con el objeto de proporcionar las claves que permitan las limitaciones y potencialidades de dichas políticas. Desde la perspectiva de la práctica de la política económica, el enfoque adoptado resulta especialmente oportuno porque en la aplicación del mismo se han tenido en cuenta las principales coordenadas que definen los contextos político, económico y financiero de los países desarrollados. En definitiva, el contenido de esta obra responde a la necesidad de sistematizar las aportaciones de los nuevos enfoques de la política que contribuyen a subsanar algunas de las deficiencias propias de las aproximaciones más tradicionales.

Fernández-Miranda y Lozana, Enrique... [et. al.]. *Espacio euro: Sostenibilidad del Estado del bienestar en España*. Madrid: Price Waterhouse, 1998. 261 págs.

Aunque la apariencia de este libro sea la de una obra colectiva surgida en el marco del proceso de integración europea, el contenido del mismo responde a las preocupaciones de las economías desarrolladas por mantener el Estado del bienestar. Es un libro que está bien coordinado, los capítulos que lo constituyen son de gran interés y calidad, y los autores de los mismos son especialistas de reconocido prestigio en cada tema. Los trabajos de los autores se presentan agrupados en cuatro capítulos. En el primer capítulo Eugenio Domingo Solans presenta unas reflexiones generales sobre la actuación del Estado en la economía y, en los tres siguientes, diversos autores entre quienes figuran Jaime Sánchez Revenga, Máximo Carpio, Rafael Puyol, Francisco Cabrillo, Enrique Fernández-Miranda y José Ignacio Echániz Salgado, tratan, respectivamente, del "reto de la sostenibilidad del Estado del bienestar" en la Seguridad Social y empleo, en educación y universidad, y en sanidad pública. Estos capítulos recogen las tres áreas básicas en las que se apoya el Estado del bienestar y cada una de ellas constituye un trabajo de interés, con abundante información y bien redactado. En suma, una obra de referencia y actual para quienes tengan interés por conocer el estado de situación y la

problemática de cada una de estas tres ramas del Estado del bienestar.

Fondevila Roca, Eduardo. *Fusiones y adquisiciones: como instrumentos estratégicos del empresario*. Barcelona: Cedeca, 1997. 414 págs.

Fruto de la madurez y dilatada experiencia profesional de su autor, pionero en el estudio y publicación de temas relacionados con las finanzas de empresa. Se pretende abordar, de forma didáctica y rigurosa, todas las cuestiones que pueden plantear las fusiones y adquisiciones desde una perspectiva financiera. Para ello, en su primera parte se describen los instrumentos financieros básicos más significativos de los que disponen las empresas para captar capital en el mercado bursátil. A continuación, se analiza el tema de las adquisiciones y, especialmente, aquellas que tienen lugar vía fusión, así como las operaciones de Leverage Buy-Out (LBO) y de Management Buy-Out (MBO); también se estudia en este bloque el contrato de adquisición, siempre desde un punto de vista económico. La tercera parte de la obra aborda el análisis del Mercado de Control donde se exponen las principales estrategias y tácticas de las tomas de control. Por último, se analizan aspectos complementarios de los procesos de fusión y adquisición, como la problemática de la consolidación, los sistemas de contabilización de estas operaciones y sus implicaciones fiscales, al tiempo que se introducen ciertas puntualizaciones sobre lo que se contempla fiscal o legalmente en España en esta materia. En consecuencia, la lectura de esta obra puede resultar de especial interés no sólo para todos aquellos que participen en la gestión financiera de las empresas, sino también para los que sientan curiosidad por conocer los pormenores de un fenómeno de vital importancia para el funcionamiento de la economía.

García Pérez de Lema, Domingo (Coord.). *El riesgo financiero de la pequeña y mediana empresa en Europa*. Madrid: Pirámide, 1997. 466 págs.

Una vez lograda la convergencia nominal en la mayor parte de los países de la UE, pasa progresivamente a primer plano la preocupación por lograr la convergencia social y la reducción del desempleo. En esa línea, las PYME demuestran ser las principales generadoras de empleo, pero también las más sensibles a la coyuntura económica, como secuela de unas carencias estructurales que son inherentes a su propia dimensión. El estudio de referencia se inscribe en ese planteamiento, para analizar en concreto los problemas financieros de las PYME y la forma de anticiparlos, sobre la base de la información extraída de sus estados contables. El análisis empírico toma como fuente de información el banco armonizado de datos contables de la UE (BACH, si se consideran las siglas en inglés) y aplica sobre sus datos un modelo econométrico de predicción del fracaso empresarial. Entre las conclusiones de ese modelo, son de destacar las que se refieren a la capacidad predictiva de la insolvencia financiera de las PYME, que ostentan indicadores como la rentabilidad financiera y la capacidad de devolución de las deudas; que constituyen, por tanto, sendas medidas del riesgo financiero.

Hausmann, Ricardo, Rojas-Suárez, Liliana (Comps.). Las crisis bancarias en América Latina. México: Fondo de Cultura Económica; Banco Interamericano de Desarrollo, 1997. 305 págs.

Estudia los aspectos más relevantes en relación a las crisis bancarias. Se analiza la experiencia de América Latina en este contexto, teniendo asimismo en cuenta los aspectos macro y microeconómicos que pueden ser de interés desde esta óptica. A continuación, se establecen una serie de normas de conducta para afrontar una posible crisis en curso, así como medidas que podrían evitar que ésta llegara a desencadenarse. Recoge la experiencia acumulada en México, Argentina, Chile, Venezuela y los Estados Unidos como casos representativos, cerrando la obra con un apartado de conclusiones y debate de políticas.

Jornadas de Mercado Monetario (XXIV. 1997. Santander). InterMoney 1997. Santander: Grupo CIMD, 1997. 126 págs.

Recoge las ponencias de destacados profesionales del sector financiero, presentadas en las Jornadas de InterMoney de 1997. La obra parte de una encuesta realizada por InterMoney sobre los distintos aspectos que engloba el proyecto de la UME para nuestras instituciones financieras en general. A partir de estos resultados se analizan seguidamente cuestiones que abarcan desde el impacto del Euro sobre los mercados, hasta los principales retos que se plantean de cara al futuro. La publicación se cierra con la intervención del Gobernador del Banco de España, Luis Angel Rojo que realiza un breve repaso sobre el esquema de la política monetaria a adoptar en la UEM y las previsible implicaciones que tendrá sobre el sector financiero.

Knights, David, Tinker, Tony (Eds.). Financial Institutions and Social Transformations: International Studies of a Sector. London: MacMillan, 1997. 222 págs.

Editada en inglés analiza las recientes evoluciones que se han producido en los mercados de capitales, con especial referencia al caso de los Estados Unidos. Expone los distintos patrones de consumo que se están consolidando en los últimos tiempos en conexión con la evolución de los créditos. Se realiza también un repaso sobre la situación reinante en países como Dinamarca, Reino Unido, Alemania y Japón en aspectos tales como los cambios producidos en la prestación de servicios financieros, la evolución del empleo en la banca, la importancia reciente del *Marketing* y las estrategias de competencia en general.

Lorca Corrons, Alejandro, Lozano Rubio, Luis Antonio, Alonso Lajara, Marcos. La inmigración en las fronteras de la Unión Europea. Madrid: Ediciones Encuentro, 1997. 255 págs. (Colección Oikos)

Analiza este fenómeno de gran impacto social en la actualidad a través de un gran rigor científico, evitando así cualquier otro tipo de valoraciones y consideraciones de carácter más subjetivo. El objetivo que se marcan los autores es doble: "por una parte, se pretende ofrecer una panorámica del estado actual tanto de los flujos migratorios como de las características de la población extranjera residente en la UE. Por otra, se inten-

tarán obtener las implicaciones y conclusiones futuras encerradas dentro del fenómeno de la inmigración". Además del análisis propiamente dicho de la inmigración en esta área, se incluyen, entre otras cuestiones, una aproximación histórica de este proceso y un estudio de los distintos modelos teóricos explicativos; siendo uno de los capítulos más interesantes el correspondiente al estudio de las políticas migratorias y sus carencias a escala comunitaria. En opinión de los autores todas las partes participantes en este proceso (los países de origen, los países comunitarios y los propios inmigrantes) van a salir beneficiadas tanto social como económicamente, emergiendo como principal amenaza el choque cultural.

Ortiz Calzadilla, Rafael. Fiscalidad de las entidades financieras y de seguros. Madrid: Cívitas, 1998. 549 págs. (Biblioteca Cívitas de Economía y Empresa. Colección Economía).

Pretende aunar dos finalidades: ofrecer un manual para estudiantes universitarios de licenciaturas relacionadas con el sistema financiero y una obra de utilidad práctica para los profesionales que desarrollan su actividad en entidades financieras y aseguradoras. Por ello, la obra contiene una visión resumida del sistema tributario español, destinada fundamentalmente al estudiante, dedicando la segunda parte al régimen de las operaciones financieras y de seguros y, la tercera, al de las entidades de esa misma naturaleza. Incluye numerosos ejemplos prácticos para una mejor comprensión de los temas analizados.

Rogero, Florentino (Colab.) ... [et.al.]. Ayudas de la Unión Europea a las Empresas. Madrid: Cámara Oficial de Comercio e Industria de Madrid, 1998. 165 págs.

El 15 de diciembre de 1997, la Euroventanilla de la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Madrid organizó una jornada informativa sobre las ayudas de la Unión Europea a las empresas, cuyas ponencias aparecen ahora bajo forma de libro. Se trata de ayudas orientadas básicamente hacia las PYME, debido tanto a la necesidad de paliar determinados problemas estructurales que les impone su propia dimensión, como a la constatación de que resolver sus problemas es apostar por la mayoría de entidades del tejido empresarial y por su capacidad de generar empleo. Son ayudas financiadas por la Unión Europea, no siempre bien conocidas por las empresas, que atienden a aspectos vinculados con la cohesión económica y social, con la investigación y el desarrollo tecnológico, con la protección del medio ambiente o con la formación. El libro constituye así un prontuario de obligada lectura para los empresarios y directivos de las PYME españolas, que deben adecuarse cada vez más al nuevo entorno competitivo de la UE demostrando, en primer lugar, que saben manejar la información disponible para mejorar la competitividad de sus empresas.

Termes Carreró, Rafael. Inversión y coste de capital: Manual de finanzas. Madrid: McGraw-Hill, 1998. 472 págs.

Resultado de la experiencia docente del profesor Termes en el Instituto de Estudios Superiores de la Empresa (IESE) de la Universidad de Navarra, aúna un enfoque sumamente didáctico y claro con multitud de ejem-

plos y casos prácticos, para abordar las cuestiones más importantes de la función financiera de la empresa. En su primera parte, define el objetivo básico de la empresa y el congruente objetivo financiero, en tanto que en la segunda, se ocupa de aspectos relativos a la inversión empresarial, que abarcan desde la determinación de los flujos de caja esperados del desarrollo de los proyectos y la forma de analizar tales flujos para estudiar la aceptabilidad y el orden de preferencia de los proyectos con base en la creación de valor para los accionistas, hasta las decisiones sucesivas, pasando por las técnicas de análisis de proyectos de inversión en ambiente de incertidumbre. La tercera y última parte del manual, se destina al estudio del coste del capital que, por ser un valor procedente del mercado, ha de investigarse adecuadamente para aplicarlo correctamente al análisis de los flujos de caja. Por todo ello, la obra resulta muy útil para todos los estudiosos de la función financiera de la empresa, pero también para todos aquellos que practican las finanzas empresariales.

Vallés Ferrer, José (Coord.). *Economía Andaluza*. Madrid: Algaída, 1997. 869 págs.

Obra colectiva en la que han participado profesores y expertos de las Universidades de Cádiz, Huelva, Granada, Málaga y Sevilla. En ella se realiza un completo repaso de los factores determinantes del tipo de economía que existe en la región andaluza. Se plantean, en primer lugar, los objetivos a perseguir, haciendo hincapié en la distinta situación que atraviesan sus principales sectores, como son el sector vitivinícola, naval o la

sanidad entre otros. Recoge, asimismo, aspectos institucionales desde el plano financiero, analizando las distintas entidades andaluzas así como los instrumentos específicos de financiación de que disponen. El papel que ostenta la Junta de Andalucía y las competencias que tiene asumidas, son también estudiadas en profundidad. Se cierra el estudio con una síntesis de los aspectos más relevantes de cara al tercer milenio, insertando Andalucía en contextos alternativos como la Unión Económica y Monetaria, la Europa de las regiones o Latinoamérica.

Vilarroig Moya, Ramón. *La Tributación de las Opciones Financieras*. Pamplona: Aranzadi, 1998. 648 págs. (Monografías Aranzadi; 80)

La tributación de los productos de innovación financiera es objeto de investigación en la presente obra. Partiendo del conocimiento de la problemática que plantean las opciones financieras en los distintos ordenamientos –como el caso de Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia– que han conocido y regulado este fenómeno antes que España, el autor estudia tanto los efectos tributarios que, de conformidad con la legislación vigente, se producen en las operaciones con opciones financieras, como los aspectos jurídicos, financieros y contables de este mercado de derivados. Por último, el estudio dedica todo un capítulo a sugerir y explicar una propuesta de régimen tributario para los productos financieros que resuelvan las insuficiencias que ahora se detectan en el derecho positivo.